

Seminario Virtual
“DIÁLOGOS POR LA INTEGRIDAD EN EL SERVICIO PÚBLICO”
Febrero 2021

C O N V O C A N
ICMA-ML
Instituciones y OSCs participantes en el
Programa para la Consolidación de la Ética Pública
USAID

INTRODUCCIÓN

El Gobierno de México aprobó en el año 2016 el Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) y en los años recientes, los gobiernos locales (Estados y Municipios) se encuentran en el proceso de instalar y operar los Sistemas Estatales Anticorrupción (SEA), los cuales incluyen instancias y mecanismos de implementación enfocados en el factor preventivo, como son: Comités de Ética, unidad responsable de la promoción de la Ética Pública, Códigos de Ética, Lineamientos de Conducta, sistemas de formación y promoción de la ética pública, mecanismos de denuncia y de participación ciudadana, estrategias de promoción y prevención.

En el año 2017, la Asociación Internacional de Administración de Ciudades - México/Latinoamérica¹ (ICMA-ML), apoyándose en la experiencia de ICMA de cerca de un siglo en la promoción de la conducta ética en el sector público, diseñó e implementó el Programa para la Consolidación de la Ética Pública (CEP) con el apoyo de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID). El Programa CEP tiene como objetivo ser un complemento a los procesos de instrumentación de los Sistemas Estatales Anticorrupción (SEA) mediante la estructuración de un sistema integral para la promoción de conductas éticas en las entidades públicas como una herramienta para construir integridad.

Con esto se busca desarrollar nuevos comportamientos a través de hábitos conductuales que se alinean con lo establecido en las leyes y, además, cubren los aspectos asociados con condiciones más propias de la conducta de las personas servidoras públicas. En otras palabras, se busca que las personas servidoras públicas rompan con los usos y costumbres que fomentan la tolerancia hacia conductas indebidas, y promover actuaciones éticas.

Los propósitos y acciones que ha implementado el Programa CEP están en concordancia con lo señalado con la OCDE cuando afirma que

“en el corazón de la integridad se encuentra una elección ética basada en la reflexión moral individual” y sostiene que “los empleados públicos que se hayan familiarizado



con los estándares de conducta, a través de capacitación y debates, y que hayan internalizado los valores relacionados, pueden ser alentados a reactivar mentalmente su compromiso con estos estándares mediante recordatorios periódicos”.

Es aquí precisamente donde el Programa CEP reconoce la relevancia de contar con el compromiso del liderazgo institucional en una entidad pública para adoptar y establecer la promoción de conductas éticas, al tiempo que refuerza la parte preventiva y correctiva de conductas no deseadas e ilegales.

A tres años de implementación, el Programa CEP se encuentra en un momento de cierre de su primera etapa que implica, entre otras cosas, dar a conocer y difundir pilares de este, pero mayormente sus logros. Es por lo que queremos invitarte al seminario virtual que a continuación se presenta.

EL SEMINARIO

En el marco de la conclusión de actividades de la primera etapa del Programa CEP (2017-2021) organizamos al seminario **DIÁLOGOS POR LA INTEGRIDAD EN EL SERVICIO PÚBLICO** que se realizará los días 3, 4, 9, 11, 16, 18 y 23 del mes de febrero del 2021.

El seminario será en modalidad virtual y está dirigido a personas servidoras públicas, así como al público en general que tengan interés en conocer más sobre la promoción y consolidación de la ética pública para la integridad.

Este seminario es una oportunidad para:

- Escuchar experiencias de instituciones participantes en el CEP.
- Entrar en contacto con personas especialistas, servidoras públicas, académicas, líderes de Organizaciones de la Sociedad Civil y Sector Privado, con amplia experiencia y conocimientos sobre la ética e integridad pública.
- Conocer de primera mano a las personas que han liderado procesos institucionales de promoción de la ética pública.
- Vincularse con organizaciones y colectivos ciudadanos que promueven y/o evalúan los procesos institucionales de promoción y consolidación de la ética pública.

1. Objetivo general del seminario virtual

Compartir con las personas servidoras públicas participantes y no participantes en el Programa CEP, así como con el público en general, las experiencias, aprendizajes, hallazgos, limitaciones y recomendaciones en el proceso de consolidar la ética en entidades públicas.



2. Temáticas por analizar

El seminario estará conformado por una sesión inaugural, seguida por las siguientes sesiones temáticas:

Temática de la sesión	Objetivo de la sesión
<u>Inauguración de seminario</u>	Dar la bienvenida a participantes, explicar la estructura del seminario y primera aproximación a la promoción y consolidación de la integridad en la administración pública.
<u>Sesión 1</u> Importancia de la promoción de la conducta ética para la integridad en las instituciones públicas.	Analizar la importancia de la conducta ética en instituciones públicas a través de experiencias y casos de referencia sobre la promoción de la ética pública como estrategia para consolidar la integridad y combatir la corrupción.
<u>Sesión 2</u> Buenas prácticas preventivas: identificando y atendiendo riesgos conductuales.	Profundizar en la importancia de la aplicación de un enfoque preventivo a través de la gestión de riesgos conductuales en un sistema de integridad. En esta sesión se compartirán experiencias de cómo identificar, analizar y responder a los riesgos de integridad mediante la promoción de conductas éticas en la toma de decisiones en el ámbito público.
<u>Sesión 3</u> Relevancia del involucramiento de las personas servidoras públicas en el cumplimiento, promoción y vigilancia de los Códigos de Ética.	Ahondar en la importancia de entender el valor de la conducta de acuerdo con el marco establecido por los Códigos de Ética y de Conducta y de cómo estas normativas tendrán alto impacto si hay una participación activa de las personas servidoras públicas.
<u>Sesión 4</u> Razón de ser y quehacer de los Comités de Ética en la promoción de conductas adecuadas y combate a la corrupción en el servicio público.	Destacar la importancia de los Comités de Ética en un sistema de integridad y conocer experiencias de cómo generar conductas éticas deseadas en la toma de decisiones en el ámbito público, estrategia fundamental para combatir la corrupción.
<u>Sesión 5</u> Papel de la Ciudadanía en la promoción y observancia de la Ética Pública.	Analizar la importancia de la participación ciudadana en un sistema público de integridad y compartir buenas prácticas, sus características y resultados.
<u>Sesión 6</u> Consolidando la ética en el sector público: lecciones aprendidas.	Compartir experiencias y aprendizajes en la promoción de la Ética Pública como estrategia para el fortalecimiento de la integridad y el combate a la corrupción, así como los principales retos y desafíos en esta materia.



3. Metodología

El seminario se realizará en modalidad virtual a través de la plataforma Zoom y Facebook. Cada sesión tendrá una duración de dos horas. Los enlaces respectivos de cada sesión se compartirán con anticipación y para obtenerlos se requerirá de un registro previo al seminario o la sesión de interés, lo cual puede realizar en la siguiente página web: www.icmaml.org/registro

Las sesiones serán abiertas al público en general, con especial énfasis en convocar a los estados participantes en el Programa PEC. Para facilitar la interacción entre panelistas, conductores y audiencia se usarán los mensajes escritos de ambas plataformas.

Dinámica:

- Habrá un panel de personas expertas en cada sesión. Cada persona expositora contará con 15 minutos para su presentación.
- En tiempo real los panelistas darán respuesta a las preguntas, según disponibilidad de tiempo, y cerrarán con comentarios finales en un tiempo máximo de 10 minutos.
- Todas las personas participantes podrán hacer preguntas y comentarios a través de un sitio especial para ese propósito, mismos que se harán llegar posteriormente a los expositores.
- Todas las sesiones serán grabadas y podrán ser vistas días posteriores a través de YouTube y Facebook.
- Durante las sesiones habrá ejercicios de participación usando plataformas digitales, que se anunciarán durante cada sesión.
- Se entregará constancia digital de participación en el seminario, pero siempre y cuando se participe en al menos cinco sesiones de manera completa.

4. Agenda y calendario de las sesiones

N° DE SESIÓN / FECHA	HORA	EXPOSITORES	GUÍA DE CONTENIDOS
<p>Inauguración</p> <p>3 febrero</p>	<p>11:00 a 13:00 hrs</p>	<ul style="list-style-type: none"> Octavio Chávez Alzaga, Director de ICMA-ML y Director del Programa CEP. Dip. Gloria Romero León, Presidente del Comité de Ética de la LXIV Legislatura de la Cámara de Diputados. Ray Baray, Coordinador Operativo ICMA. Magistrado Pablo Vicente Monroy Gómez, Delegado en Yucatán del Instituto de Investigaciones Jurisprudenciales y de Promoción y Difusión de la Ética judicial de la SCJN. <p>Introducción y conclusión de sesión: Salvador Torres e Yvette Sosa, ICMA-ML.</p>	<ul style="list-style-type: none"> Bienvenida. Explicación de esfuerzos en la promoción de la integridad pública por las instituciones participantes en la sesión de inauguración. Aplicación de encuesta o ejercicio interactivo.
<p>1</p> <p>Importancia de la promoción de la conducta ética para la integridad en las instituciones públicas.</p> <p>4 febrero</p>	<p>11:00 a 13:00 hrs.</p>	<ul style="list-style-type: none"> Dr. Jacobo García Villarreal, Analista Senior en Políticas Públicas de la OCDE. Mtra. Laura Lozano Villalobos, Secretaria de Administración del Municipio de San Pedro Garza García, Nuevo León. Mtra. Rosa María Cruz Lesbros, Presidenta del Comité Coordinador y del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción. <p>Moderador: José Octavio Acosta Arévalo (ICMA-ML).</p> <p>Introducción y conclusión de sesión: Salvador Torres e Yvette Sosa, ICMA-ML.</p>	<ul style="list-style-type: none"> Preguntas detonadoras: ¿Qué se entiende por Ética Pública y como contribuye a la integridad en el servicio público? ¿Cuáles han sido las acciones más importantes que se han realizado para promover la Ética Pública? ¿Qué resultados se han obtenido? ¿Cuáles son los principales retos que enfrenta el sector público en materia de integridad? Aplicación de encuesta o ejercicio interactivo. Video de Tom Lundy, ex Presidente de ICMA y ex Gerente del condado de Catawba, Carolina del Norte, EE.UU.
<p>2</p> <p>Buenas prácticas preventivas: identificando y atendiendo riesgos conductuales</p> <p>9 febrero</p>	<p>11:00 a 13:00 hrs.</p>	<ul style="list-style-type: none"> Lic. Teresa Guajardo Berlanga, Titular de la Secretaría de Fiscalización y Rendición de Cuentas del estado de Coahuila. Mtro. Félix Díaz Villalobos, Coordinador General de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales de la Contraloría General del Estado de Quintana Roo. C.P. Luis Farías Valdés, Contralor de la Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC). <p>Moderador: Salvador Torres Dávalos (ICMA-ML).</p> <p>Introducción y conclusión de sesión: Yvette Sosa, ICMA-ML.</p>	<ul style="list-style-type: none"> Preguntas detonadoras: ¿Cómo se identifican los riesgos operativos y administrativos? ¿Qué son los riesgos conductuales y cómo se vinculan con los riesgos operativos y administrativos? ¿Cómo contribuir a tomar decisiones éticas en el sector público? ¿Qué experiencias hay en materia de identificación, prevención de riesgos conductuales y promoción de conductas éticas? ¿Qué estrategias se deben implementar en materia de promoción de la ética para prevenir riesgos conductuales? Aplicación de encuesta o ejercicio interactivo. Video de Bryan H. Montgomery, Gerente de la ciudad de Oakley, California, EE.UU. Cápsula sobre el valor Honestidad.



N° DE SESIÓN / FECHA	HORA	EXPOSITORES	GUÍA DE CONTENIDOS
<p>3</p> <p>Relevancia del involucramiento de las personas servidoras públicas en el cumplimiento, promoción y vigilancia del Código de Ética.</p> <p>11 febrero</p>	<p>11:00 a 13:00 hrs.</p>	<ul style="list-style-type: none">Moisés Rodríguez, Coordinador del Proyecto Rendición de Cuentas, Participación Ciudadana y Prevención de la Corrupción para el Desarrollo Sostenible, PNUD-México.Elizabeth Kellar, Especialista en ética de ICMA, ex miembro de la Comisión de Ética de Montgomery County, MD.Blanca Patricia López Mingura, Titular de la Unidad de Ética de la Secretaría de la Función Pública del Estado de Chihuahua. <p>Moderador: Óscar Luis Rivas Muñoz (ICMA-ML).</p> <p>Introducción y conclusión de sesión: Salvador Torres e Yvette Sosa, ICMA-ML.</p>	<ul style="list-style-type: none">Preguntas detonadoras: ¿Por qué es importante promover la ética como estrategia para prevenir la corrupción? ¿Cuál es la importancia de cuidar la conducta propia para generar un entorno de integridad? ¿Qué puedo hacer para estar mejor preparado para conducirme éticamente? ¿Cuáles son las mejores prácticas en el sector Público materia de promoción de la ética en México?Aplicación de encuesta o ejercicio interactivo.Video de Raoul Lavin, Sub Gerente de la ciudad de Tallahassee, Florida. EE.UU.Cápsula sobre el valor Honradez.
<p>4</p> <p>Razón de ser y quehacer de los Comités de Ética en la promoción de conductas adecuadas y combate a la corrupción en el servicio público.</p> <p>16 febrero</p>	<p>11:00 a 13:00 hrs.</p>	<ul style="list-style-type: none">Lic. María Teresa Brito Serrano, Contralora del Estado de Jalisco.Mtra. Sonia Murillo, Contralora del Estado de Baja California Sur.CPC Juan Manuel Torres, Socio Líder de Ética Empresarial, Consultora Deloitte. <p>Moderador: José Octavio Acosta Arévalo (ICMA-ML).</p> <p>Introducción y conclusión de sesión: Salvador Torres e Yvette Sosa, ICMA-ML.</p>	<ul style="list-style-type: none">Preguntas detonadoras: ¿Cuál es la relevancia de los Comités de Ética en la promoción de la ética y prevención y combate a la corrupción? ¿Contribuyen o no los Comités de Ética a fortalecer la integridad? ¿Qué retos enfrentan los Comités de ética en la promoción de la integridad y el combate a la corrupción? ¿Qué caracteriza las buenas prácticas de los Comités de Ética en la promoción de la integridad?Aplicación de encuesta o ejercicio interactivo.Video de Jesús Nava, ex Gerente de Las Cruces, New Mexico, EE.UU.Cápsula sobre el valor Legalidad.



N° DE SESIÓN / FECHA	HORA	EXPOSITORES	GUÍA DE CONTENIDOS
<p>5 Papel de la Ciudadanía en la promoción y observancia de la Ética Pública.</p> <p>18 febrero</p>	<p>11:00 a 13:00 hrs.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Mtro. Augusto Chacón Benavides, Director Ejecutivo de Jalisco Cómo Vamos A.C. • Dr. Miguel Crespo, Miembro del CPC Coahuila. • Mtro. Alejandro Ramírez Kalisch, Integrante de la Coordinación Nacional de Ciudadanos por la Integridad Pública. <p>Moderador: José Bautista Farías (ITESO-Ciudadanos por la Integridad Pública).</p> <p>Introducción y conclusión de sesión: Salvador Torres y Thalía Rojas, ICMA-ML.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Preguntas detonadoras: ¿Por qué es importante la participación de los ciudadanos en los sistemas de integridad pública? ¿Qué y cómo pueden aportar los ciudadanos a estos sistemas? ¿Qué experiencias hay en esta materia? ¿Cuáles son los alcances? ¿Cuáles son los obstáculos a los que se enfrentan hoy los CPC? ¿Cuáles son los retos a futuro de los CPC? • Aplicación de encuesta o ejercicio interactivo. • Video CCIC: experiencia en la aplicación de la herramienta del ICIFIEP. • Cápsula sobre el valor Responsabilidad.
<p>6 Consolidando la ética en el sector público: lecciones aprendidas.</p> <p>23 febrero</p>	<p>11:00 a 12:20 hrs.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Dr. Zeferino Salgado Almaguer, Presidente Municipal de San Nicolás de los Garza, NL. • CPC José Armando Plata Sandoval, Auditor Superior del Estado de Coahuila. • Mtra. Dalia Toledo, Ethos Laboratorio de Políticas Públicas. <p>Moderador: Óscar Luis Rivas Muñoz (ICMA-ML).</p> <p>Introducción y conclusión de sesión: Salvador Torres e Yvette Sosa, ICMA-ML.</p>	<p>Preguntas detonadoras:</p> <ul style="list-style-type: none"> • ¿Qué ha funcionado en la lucha contra la corrupción? • ¿Cuáles han sido las estrategias más efectivas en el combate contra la corrupción y la promoción de la integridad? • ¿Cuáles son algunos de los retos principales en Ética Pública y qué se puede hacer al respecto? • Cápsula sobre el valor Respeto.
	<p>12:20 a 13:20 hrs.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Octavio Chávez Alzaga, Director de ICMA-ML y Director Programa CEP. • Conferencia de clausura: Dr. Óscar Diego Bautista, Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM). Especialista en temas de Ética Pública. • CPC José Armando Plata Sandoval, Auditor Superior del Estado de Coahuila. • Monique Murad, Directora Adjunta de la Oficina de Gobernanza, Derechos Humanos y Seguridad Ciudadana de USAID México. • José Octavio Acosta Arévalo, Director de Proyectos en ICMA-ML. <p>Introducción y despedida de sesión: Salvador Torres e Yvette Sosa, ICMA-ML</p>	<p>Conferencia de cierre: conclusiones y clausura.</p>